<u>Inauguración de la formación "Unión Europea: funcionamiento y relaciones con Uruguay"</u> 22 Julio, 2019

Director General de Secretaría del Ministerio de Relaciones Exteriores, Embajador Carlos Amorín Director del Instituto Artigas del Servicio Exterior, Embajador Pablo Sader Profesora Carme Colomina del Colegio de Europa, Estimados diplomáticos y los futuros diplomáticos, Damas y Caballeros,

Seré breve, ya que es sabido que es mejor dejar a la audiencia antes de que la audiencia lo deje a uno. Es un gran placer estar hoy con ustedes, abriendo esta segunda edición de esta formación para diplomáticos traída a Uruguay por la Delegación de la Unión Europea. La primera edición fue un verdadero éxito el año pasado, por lo cual tomamos la decisión con el prestigioso Instituto Artigas de repetir la experiencia.

Sin embargo, este año la formación se dará en un contexto histórico – y de alguna manera contradictoria – si me permiten ser un poco provocativo. Por un lado, los noticieros y la retórica populista en varias partes del mundo hablan de una crisis del multilateralismo. Y por otro lado, tenemos la reciente conclusión de las negociaciones hacia un Acuerdo de Asociación entre la UE y Mercosur, lo cual muestra de forma clara que luchamos juntos y con éxito por preservar un orden multilateral eficaz y justo.

Es en este contexto que la formación toma suma importancia. Si queremos que el mundo de mañana refleje nuestros valores compartidos de hoy, el primer paso para ustedes es conocer como trabajamos y qué es lo que nos hace funcionar.

El curso de esta semana, desarrollado por los expertos del Colegio de Europa, intenta equipar a presentes y futuros diplomáticos uruguayos. Equiparlos con conceptos fundamentales y comprensión, tanto de la política exterior de la Unión Europea como del funcionamiento interno de nuestra Unión. Imagino que Carme Colomina, aquí a mi lado, a quien ya tuve el gusto de escuchar el año pasado, desarrollará más sobre cómo será el curso mismo. Pero déjenme decir solo que los esquemas de cada módulo que leí, prometen un excelente mix. Por un lado, información esencial sobre la institucionalidad de la Unión Europea, los principios y desarrollos de nuestra política exterior, y por el otro, dos simulacros para acercarles la complejidad y las especificidades temáticas en la toma de decisiones de la UE.

Pero no solo eso. Los módulos individuales abordan la temática de una manera dinámica e interactiva — no solo descriptiva. Vivimos en tiempos de cambios importantes, tanto en la interna de la UE como en el mundo. Brexit, migración, cambio climático, Objetivos de Desarrollo Sostenible, la crisis en medio oriente, el creciente populismo, la reforma del multilateralismo, tecnología 4.0 y el nuevo mundo digital. Todos estos son temas que tienen relevancia para el funcionamiento eficaz de un cuerpo diplomático moderno. Y son los temas integrados en el programa de esta semana.

Como Embajador de la Unión Europea, no puedo inaugurar este evento sin referirme al reciente acuerdo político sobre el tratado entre la Unión Europea y Mercosur. Como dije al principio, el Acuerdo es una muestra concreta de nuestros valores compartidos y de que el multilateralismo sigue vivito y coleando. De hecho, este Acuerdo completa nuestra red de alianzas con 77 países – ¡el 40% de los países miembros de las Naciones Unidas!

En términos concretos, este Acuerdo, con sus reglas previsibles y transparentes, va a aumentar el comercio, atraer inversiones, propulsar la innovación e integración de cadenas de producción – todas cosas imprescindible para un crecimiento económico sostenible. Pero además, el Acuerdo establece un marco moderno para embarcar todos los desafíos principales que enfrentamos hoy – la lucha contra el cambio climático, la protección de los derechos humanos y los derechos laborales, el desarrollo sustentable, y muchos más. Y por lo tanto, tiene una importancia geoestratégica además de comercial. Con esta herramienta común podemos contribuir a lograr un mundo mejor.

En efecto, este Acuerdo de Asociación es mucho más que un mero acuerdo comercial. El Acuerdo confirma nuestro compromiso con valores compartidos, y prevé una coordinación política y de cooperación para construir el mundo de mañana basado en esos valores.

En fin – espero que el curso que preparamos para esta semana les ofrezca un mejor entendimiento de cómo funciona la Unión Europea. Y espero que saquen provecho de este conocimiento, empleando las herramientas y oportunidades que nos da nuestro Acuerdo de Asociación, para avanzar nuestra agenda común, forjando un mundo mejor.

Muchos éxitos y gracias por su atención.